

Precios de suscripción

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes... 1'50 Ptas.
 En el extranjero, un semestre... 12'00
 Número suelto, 10 céntimos
 Número atrasado, 15
 Anuncios, comunicados y remitidos a precios convencionales

Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al señor Administrador de LA OPINIÓN.

LA OPINIÓN

Puntos de suscripción

En la Administración de este Diario y en la imprenta del mismo, San Francisco, 32.

Dirijase toda la correspondencia literaria al Director a la Redacción de LA OPINIÓN, San Francisco, 32, accesoria.

Teléfono núm. 11

EDICIONES COMPLETAS para todos los correos



DECANO DE LA PRENSA DE CANARIAS

Y EL DIARIO DE MAYOR CIRCULACION EN TENERIFE

Santa Cruz de Tenerife, Miércoles 25 de Enero de 1905.

LA USURA

El préstamo a empleados

No está organizada esta usura ni sujeta a reglas inexorables. Además, en este gremio de desplumadores de pobres folclóricos y cagatintas, hay usureros de profesión, matriculados como tales en los registros de la Hacienda, y usuros clandestinos que no pagan contribución y que se ofrecen como hombres compasivos, capaces de quedarse sin una peseta por sacar de un apuro a cualquiera. A más, los prestatarios no tienen necesidad, como el comerciante y el industrial, de mantener oculta su situación de pobres moscas cazadas en las telas de araña. Hay casas con mucho capital que anuncian la dádiva de sus pesetas en los periódicos y reparten prospectos a la puerta de los ministerios y oficinas, y hay zurupetos que viven tan ricamente con los intereses de un par de miles de pesetas repartidos entre sus conocimientos. Por todo esto, la cuantía del interés, los plazos, la documentación y la fórmula varían hasta lo infinito y dependen del ingenio y habilidad del usurero y de la propiciiosidad y mansedumbre del despellado.

Una sola condición hay que es forzosa, que es común a toda esta legión de desgaña bolsillos, inexcusable, base fundamental de la operación que es su medida moral: la de que el prestatario firme haber recibido sin interés, doble, triple ó cuádruple cantidad de la que ha recibido. No; no es que el usurero haya de cobrar cuatro veces el dinero que presta; no son los del gremio tan bobos que abuyenten la clientela presentándoles tan desnudamente el despojo de que van a ser víctimas. Según los usureros, este documento falso es la mejor garantía de que cobrarán lo que sea justo, la liquidación de los intereses y el capital. Y el prestatario lo firma, porque en los ahogos del momento, no hay por salir de ellos, quien no diera la garantía de su propia carne, de su propia vida.

Un empleado de 6.000 reales, por ejemplo, cobra al mes veintidós duros y medio. Firmando un pagaré de sesenta, ochenta ó cien duros encontrará quien le preste veinticinco, y este quien es tan bueno que se contenta con presentarse en la Habilitación los días de pago y llevarse el pico del sueldo, los dos duros y medio. Le quedan veinte duros para vivir todo un mes, ¿cómo ha de devolver veinticinco en un momento dado, en el momento de finalizar el plazo marcado de diez meses?

En este tiempo ha rescatado el usurero sus veinticinco duros; ha rescatado el capital sin cobrar intereses, aunque él, en sus defensas, dice que ha cobrado los intereses (el 120 por 100 al año) y que el bandido del prestatario le debe el dinero que tomó, su dinero.—Advierta el lector que nadie aplica el posesivo al hablar de dinero, más que estos *judíos con apariencias de bautizados*, que dijo San Bernardo.

Entonces, cuando el plazo ha vencido, cuando el usurero no pierde ya nada con que su cliente

huya de Madrid ó se pegue un pistoletazo, comienza a agobiarle y amenazarle. El pobre empleado le ofrece una cantidad mayor cada mes, le propone él mismo nuevos dogales que le aseguren más fieramente, se rinde a afirmar nuevos documentos, pero el usurero, rígido é inexorable, se niega a aceptar ninguna solución que no sea la de devolverle su dinero. Al cabo, es tan extremadamente honrado, que no reclama la suma que el pagaré representa, sino la mitad, la cuarta parte, el dinero, que en verdad, prestó; pero *por las malas*, si el empleado insiste en no pagarle su dinero, lo reclamará todo, y para que *estas malas* lleguen cuanto antes, el usurero deja de ir a cobrar sus intereses el primer mes, y luego el segundo y después el tercero, con lo que la deuda crece y crece también la dificultad que el prestatario tiene para pagar.

Y entonces, cuando el deudor, por razones de psicología muy humana, respira satisfecho, creyendo que su verdugo ha reventado, por misericordia de la Providencia, recibe el aviso de un procurador, advirtiéndole que si en un plazo, breve siempre, no paga la deuda íntegra que el pagaré representa, irá a dar con sus huesos ante los Tribunales.

Y he aquí, a nuestro hombre que ha pagado en diez meses el dinero que recibiera y resulta debiendo el doble, en el caso de haber dado con un usurero caritativo, que los hay tan engendros de Lucifer y tan hijos de Satanás, que no sueltan una peseta sino confesándolos dadores de cinco veces el préstamo que hicieron.

Los archiduques

Han partido de Corte los archiduques Federico é Isabel, con sus hijas María Enriqueta, Gabriela é Isabel.

El archiduque Federico es hermano mayor de S. M. la Reina madre, y la archiduquesa Isabel, su esposa, es una princesa de Croy.

La archiduquesa María Enriqueta Carolina Gabriela, hija tercera de ambos nació en Presburgo el 10 de Enero de 1883; cumplió, pues, veintidós años dicho día.

Su augusta hermana, la archiduquesa Gabriela María Teresa, ha cumplido diez y siete años, y la siguiente, que también viene a Madrid, la archiduquesa Isabel María Teresa Cristina Eugenia, cuenta diez y seis años.

Ambas han nacido, asimismo, en Presburgo.

Estas augustas personas, al ocurrir el fallecimiento de la princesa, habían prometido a su hermana y tía la Reina madre, y a su sobrina y prima la infanta María Teresa, acompañarlas durante unos días, y tal fué el objeto de su viaje.

La escuadra de instrucción ESPAÑOLA

Continuamos hoy, según hemos ofrecido, la descripción de los buques que forman esta Escuadra.

Cardenal Jiménez de Cisneros y Princesa de Asturias

Son similares y han sido construidos, respectivamente, en los arsenales del Ferrol y la Carraca, quedando completamente terminados y en condiciones de poder

prestar servicio: el primero en Septiembre del año de 1902 y con posterioridad el *Princesa*.

El costo primitivo de cada buque ascendió aproximadamente a 14.600.000 pesetas.

Las características principales del tipo, son:

Eslora entre perpendiculares, 106 metros.

Idem máxima en la cubierta, 108'19.

Manga en el fuerte, 18'58.

Puntal, 11'914.

Calado máximo, 7.

Desplazamiento, 7.500 toneladas métricas.

Y 500 tripulantes.

El casco es de acero, procedente de las fundiciones de Asturias y de Bilbao y está dividido en numerosos compartimentos estancos, y, además, provisto parcialmente de doble fondo celular, que se aprovecha con *trimeses* para el suplemento del agua de alimentación.

Lleva 2 palos militares (metálicos), con una cofa en cada uno, y 2 chimeneas instaladas en el plano longitudinal del buque y detrás del palo de proa.

Medios defensivos

Una faja parcial de acero cementado, que comprende una extensión en ambas bandas de 84'80 metros, con un ancho uniforme de 1'67 metros, de los que sobresalen 80 centímetros de la línea de flotación. Su espesor es variable: 300 milímetros en el centro, disminuyendo de modo gradual hasta llegar a 200 milímetros a popa y 150 a proa, cerrando en estas extremidades por mamparos transversales blindados de 250 milímetros. Dentro de este reducto acorazado van colocadas las máquinas, calderas, pañoles de municiones y bases de las torres.

Una cubierta-protectrix completa, de 51 milímetros de grueso, unida en su parte central al canto interior de la cintura blindada y formando curvas de protección en las extremidades del buque.

Las casamatas son de acero cromado, de 40 milímetros de espesor y de 30 sus tubos de conducción de municiones.

Las barbetas de los cañones de romper, instaladas como de costumbre en crujía, a proa y popa, están defendidas por blindajes de 200 milímetros y por 100 su tubo de conducción de municiones. Por 200 milímetros la torre de mando y por 150 el tubo de comunicaciones.

La defensa vertical del buque está confiada a una línea de *cofferdams* y carboneras, dispuestas para obtener la mayor eficiencia a este fin.

Máquinas

Son dos, horizontales, de triple expansión; construidas por la «Maquinista marítima y terrestre» de Barcelona, y colocadas en dos compartimentos estancos.

Sus propulsores son 2 hélices. Cuenta con 6 calderas cilíndricas; de las cuales 4 son de doble frente, y las dos restantes sencillas ó de un solo frente, instaladas, por grupos, en 2 compartimentos estancos; contando con una superficie total de calefacción de 2.775 metros cuadrados y una superficie de emparillado de 87.584 idem idem.

Dispone, asimismo, como es natural, con máquinas auxiliares para los servicios de á bordo; tales como servo-motores para el cambio de marcha; para virar las máquinas en frío; bombas dobles para achique y contra-incendios; destiladores para agua potable y de alimentación; para activar el tiro é izar ceniza; alumbrado eléctrico, etc., etc.

La fuerza calculada para las máquinas es de 10.500 caballos indicados, con tiro natural y 15.000 con tiro forzado.

Su velocidad, á toda fuerza y en tiro natural, alcanza fácilmente 18'5 millas horarias, con un consumo de carbón de 0'795 kilogramos por caballo-hora.

La capacidad total de las carboneras es suficiente para almacenar 1.060 toneladas de combustible.

Dispone de un radio de acción, á velocidad económica, de 6.505 millas marinas.

Medios ofensivos

El armamento consiste en:

2 cañones de 24 centímetros y 50 calibres de longitud (sistema Guillén), emplazados en las dos grandes torres de popa y proa, ya descritas, las que representan los últimos adelantos de la Ciencia, construidas, lo mismo que los cañones mencionados anteriormente, por la casa francesa *Schneider Canet*. El montaje de estas torres tiene todos sus movimientos de puntería y carga, eléctricos y mecánicos.

8 de 14 centímetros y 45 calibres (Canet), instalados en las casamatas de la cubierta alta, á 4 por banda, y con fuegos: los de las extremidades en el plano diametral.

2 de 7'5 centímetros (Vickers), 8 de 5'7 centímetros y 10 de 3'7 (Maxim), repartidos en la cubierta alta, superestructuras y cofas.

Completan su armamento 3 tubos de lanzar torpedos, uno á proa y dos en las amuras.

En los combates por la proa ó por la popa, puede hacer nso de 1 cañón de á 24 centímetros y 2 de 14 centímetros; y en los de través de 2 de 24 centímetros y 4 de 14 centímetros y en ambas posiciones de fuego, de numerosos de menor calibre.

Mañana seguiremos describiendo el resto de esta Escuadra.

POLÍTICA

ÚLTIMAS NOTICIAS

Según autorizados informes, el Sr. Azcárraga ha manifestado que consultará al Sr. Maura sobre la conveniencia de dar por concluida la actual legislatura.

También ha desmentido el rumor acerca de la posibilidad de que el Sr. Maura ocupase la presidencia del Congreso, en el caso de que se diese por terminada la legislatura y se nombrase nuevo presidente.

El señor ministro de Instrucción Pública ha dispuesto que con toda urgencia se instruya expediente para declarar monumento nacional la capilla de San Antonio de la Florida.

Ha llegado de Palencia, encargándose nuevamente de la Dirección de Administración local, el diputado á Cortes por aquella provincia, D. Abilio Calderón.

Parece ser que la fecha indicada

para la apertura de las Cámaras ha sufrido modificaciones, afirmándose, por caracterizados conservadores, que la fecha probable se fijará en la primera decena del mes entrante.

El ministro de la Gobernación ha confirmado, en parte, estas noticias, diciendo que la fecha, primeramente acordada, ha sufrido alteración, con objeto de dar lugar al ministro de Marina, Sr. Cobián, para el estudio del presupuesto de su departamento.

El marqués del Vadillo ha dicho que el Gobierno no ha aceptado aún la dimisión presentada por el Sr. Romero Robledo de la presidencia de la Junta del Monumento de Alfonso XII.

En la actualidad existen ocho vacantes de senadores vitalicios, por defunciones del duque viudo de Denia, marqueses de los Castellones, Castro-Serna y Misa, conde de la Cañada, y señores Ferreras, Mazo y Calvo Martín.

Ha salido para Berlín la Embajada extraordinaria que va á entregar al Emperador Guillermo las insignias y uniformes de los cargos honoríficos que recientemente se le concedieron.

En París se detendrán un día y continuarán después el viaje á la corte alemana.

Con motivo del reciente luto del príncipe D. Carlos, la Embajada no aceptará fiestas de ninguna clase.

El príncipe D. Carlos permanecerá tres días en Berlín, con objeto de cumplir la misión confiada por el Rey para la entrega de uniformes y condecoraciones al Rey Guillermo.

De Berlín irá á Munich y Cannes, viniendo á Madrid antes del día 14 de Febrero, fecha del aniversario de su boda.

Su Alteza la infanta D.^a María Teresa, ha donado 1.000 pesetas para la corona de la Virgen del Pilar.

El príncipe D. Carlos se ha suscripto por 2.000 pesetas á la lista encabezada por el Monarca para erigir una estatua á la memoria del general Martínez Campos.

También ha contribuido el príncipe viudo con 2.000 pesetas á la construcción de una corona para la Virgen del Pilar.

Por conducto del profesor del Rey, Sr. Arrillaga, ha recibido el insigne D. José Echegaray una expresiva felicitación de S. M. por haber merecido la designación del premio Nobel.

El gran dramaturgo agradeció mucho la atención tenida por don Alfonso para con él.

El marqués de Aguilar de Campoo ha dicho que en breve se anunciará en la *Gaceta* la tercera subasta para contratar el servicio de vapores pequeños entre las islas del archipiélago de Fernando Póo y la costa de Africa, los cuales hacen tres viajes semanales.

NOTAS

La revolución moscovita

En números pasados de este periódico y cuando aún Puerto Arturo pertenecía á Rusia y el general Stoessel hacía prodigios de heroísmo, publicamos un artículo intitulado «La guerra» en el cual predecíamos sucesos que hoy vemos realizándose. Incierto aún el éxito de las operaciones del general Noghi, decíamos, no queriendo echárnoslas de profetas, que los *acontecimientos hablarían...*

Ellos han hablado y ipor vidual que lo han hecho con voz fuerte.

El pueblo ruso, rompiendo el yugo medioeval y vergonzoso en el cual yacia, clama por entrar, con el siglo que ha comenzado, en el concierto de las naciones libres.

La guerra de Oriente, ha sido el móvil inicial del futuro goce de las libertades modernas en la que, aún no queremos llamar exautocrática Rusia. Los padres, hijos y hermanos de los desgraciados soldados moscovitas que han muerto en la Manchuria, por culpa de quien en un tiempo quiso ser el iniciador de la paz universal y que no pudiéndolo alcanzar se decidiera á su vez por la guerra, también universal, vengan sus muertes y las glorifican en pró de las santas libertades...

La avalancha revolucionaria, con prodigiosa vertiginosidad arrastra ya tras de sí á la masa popular que aún permanecía retraída é inactiva por temores pueriles. Hoy, cuando ya resuena en todos los ámbitos del imperio de los Czares la voz monstruosa del pueblo irritado que camina hacia las libertades, el boyero más insignificante, aquel que antes corría asustado ante el «Kunt» señorial, se lanzará á la lucha y combatirá por su patria y por sus hermanos.

En San Petersburgo, en Finlandia, en Polonia, allí donde el absolutismo hacia más pesada é ignominiosa la existencia, ya se combate cuerpo á cuerpo. En el resto de la nación, pronto cundirá la noticia y los infelices que al menor desliz vieran sus espaldas adobadas por el látigo del autócrata, por el Kunt y que con nieve y con fuego trabajaban la tierra para dar rublos al señor que los gastaba á montones en París, en medio de cocottes y champagne, trocarán los aperos de labranza por las armas del revolucionario, trocarán su ignominiosa existencia de siervos por la honrada de libertadores...

... La lucha incesante, sorda, que el descontento, la miseria y la opresión han mantenido latente rompe hoy su cauce y desbórdase con incesante clamoreo de justicia.

Trocándose los papeles, han llegado los días aciagos para los habitantes del palacio de los emperadores, para los moradores de los ricos alcázares del Neva, para el gobierno de la nación Rusa; trocándose los papeles, ha llegado el día de la muerte gloriosa para labrar la suerte del pueblo moscovita, día de inefables placeres para los siervos que morían á latigazos...

Nuestro Presidente del Consejo de Ministros, ha declarado según telegramas aquí recibidos, que le ha sorprendido la noticia del levantamiento del pueblo ruso... ¡Tableau!

Cuando Europa entera, cuando el mundo civilizado veía en lontananza que la toma de Puerto Arturo por los japoneses había de ser el principio del fin de la derrota de los rusos y asimismo el principio... de la revolución rusa, nuestros gobernantes se sorprenden y hasta declaran que no lo esperaban... ¡Oh Babia! ¡Pais de los bienaventurados!...

¡No todos tienen sangre española!

E. Suárez Calimano.

24.1.1905.

Servicio telegráfico

(DE NUESTRA AGENCIA)

Madrid 25—0'15

BOLSA

Deuda perpetua 4 por 100 interior, á 77'45.

Acciones del Banco de España, á 452'50.

Amortizable 5 por 100, á 98'50.

CAMBIOS

Londres, vista, á 32'20 por £.

Paris, vista, á 32'10 por 100 P.

Bolsa de París

Exterior Español, 90'65.

LA PREDILECTA

GRAN LECHERÍA SUIZA

Calle Viera y Clavijo (antes Santa Rita) esquina á General Antequera

Desde el día primero de Enero, se abrió al público este nuevo establecimiento, que es el que cuenta con mayor número de reses y en mejores condiciones, tanto por la fineza de su raza, cuanto por las inmejorables cualidades que reúne el local, fabricado expresamente con tal objeto y montado á la altura de los principales de Europa.

Se recomienda al público visite dicho establecimiento para que pueda juzgar las garantías que ofrece el mismo. Para mayor comodidad se expendirá leche á cualquier hora del día y de la noche. 3.717—25

Acciones de ferrocarriles Norte España, á 187'00.

Acciones ferrocarriles Madrid, Zaragoza, Alicante (Alicantes) frances 310'00.

Madrid 25—0'15

S. M. el Rey, en unión de sus ayudantes, hizo hoy una excursión en automóvil por las cercanías de Madrid, embarrancando y volcando, sin consecuencias afortunadamente. Regresaron todos llenos de barro y lodo.

La Reina D.^a María Cristina, inquieta por la tardanza del Monarca, quiso subir á uno de los miradores de Palacio para ver si lo divisaba, pero al poner el pie en el ascensor cayóse lesionándose ligeramente.

Madrid 25—0'35

La revolución en Rusia extiéndose considerablemente á provincias.

En San Petersburgo los sublevados continúan batiendo á las tropas desde las barricadas.

No es posible determinar el número de muertos y heridos, pues se pelea al mismo tiempo en distintos sitios de la población.

Los cadáveres quedan cubiertos bajo espesas capas de nieve.

Las tropas pierden terreno y son impotentes para sofocar la revolución.

A los revolucionarios se han unido los reservistas, desobediendo á los oficiales y con este importante contingente de tropas, es más difícil, sino imposible, que triunfe el Gobierno.

Siguen los saqueos de palacios y fábricas.

Madrid 25—1'15

Se ha confirmado la desaparición de los Zares.

Un telegrama dirigido desde San Petersburgo á una acreditada agencia, afirma que Nicolás II, la Zarina y ayudantes se han refugiado en Gatchina, con la intención de trasladarse inmediatamente á la corte de Copenhague.

En Finlandia, un Senado compuesto exclusivamente de burgueses é individuos del pueblo, con exclusión de aristócratas, ha proclamado oficialmente la revolución, asumiendo dicho cuerpo popular el mando supremo de la región.

Las tropas no han podido evitar ese trascendental acto, porque antes los sublevados habían asaltado los parques de armas y municiones, apoderándose de todas cuantas encontraron en ellos.

Después, sitiaron á las tropas, que inferiores en número no podrán resistir el asedio de los revolucionarios.

Madrid 25—1'30

También en Polonia ha adelantado mucho la revolución.

8.000 marineros, en San Petersburgo, acometieron á los oficiales que los mandaban.

Entonces éstos reclamaron el auxilio de varios regimientos de infantería para hacerse obedecer, pero la tropa lejos de secundar las órdenes de los oficiales, se negaron rotundamente á disparar, uniéndose enseguida á los sublevados.

Los cosacos permanecen fieles al Gobierno y han acuchillado á mansalva á mucha gente indefensa.

Témese que el pueblo cometa con ellos justas represalias.

Madrid 25—1'45

Todas estas noticias preocupan grandemente en Europa.

Los grandes diarios ingleses, comentándolas, dicen que la revolución hace tiempo que debía haber estallado, pues no era posible concebir que el pueblo ruso continuara más tiempo sometido á un gobierno absoluto, que había llevado á Rusia á una ruina cierta y segura.

Tomaseti.

(Queda prohibida, conforme á la Ley, la reproducción de los telegramas que anteceden)

Anuncios preferentes

A 10 CÉNTS. LÍNEA

Los suscriptores obtendrán una rebaja importante

COMPANÍA DE NAVEGACIÓN de Tenerife

El vapor Tenerife, saldrá de este puerto para los del Sur de la isla fijamente los domingos á las 6 de la mañana, llegando en sus escalas hasta Valle de Santiago, de esta isla, debiendo marcarse las cargas para dicho puerto con el número 8. 710

Doctor Secchi

Medicina interna y Cirujía general, Partos y enfermedades de los niños.

Especialista para las enfermedades del aparato respiratorio los lunes, miércoles y viernes.

Análisis microscópico de esputos Consultas de 12 á 2

Teléfono n.º 296 S. Francisco 41

SECCION DE NOTICIAS

El vapor correo Hesperides, que entró ayer tarde procedente de Las Palmas, trajo 11 pasajeros para esta Capital.

Zarpará hoy, á las 11, para Cádiz.

El inglés *Miltiades*, que fondeó también ayer tarde, conduce 98 pasajeros de tránsito.

Para este Puerto trajo 2.

Esta mañana entró el vapor italiano *Citta di Génova*, procedente de Génova y con 397 para Santos y Bahía.

A tierra saltaron casi todos, viéndose con este motivo muy concurridas las calles de la población.

El interinsular *Viera y Clavijo*, entrado asimismo en la mañana de hoy, de Arrecife y escalas, condujo para este Puerto 35 pasajeros.

También el otro interinsular *León y Castillo*, que procedente de Santa Cruz de la Palma, fondeó en las primeras horas de hoy, dejó aquí 24.

A las 9 y media, ha fondeado en Puerto el crucero español de 3.ª clase protegido *Nuevo Extremadura*, que forma parte de la Escuadra de instrucción española.

Este buque desplaza 2.060 toneladas y tiene aparatos para la telegrafía sin hilos.

Cuenta con 16 cañones y 267 tripulantes y viene al mando del capitán de fragata D. Ramón Estrada y Catoira.

Esta tarde zarpará con rumbo al puerto *El Río*, en Lanzarote, en cuyas aguas está efectuando ejercicios de instrucción la Escuadra. Ha venido el *Nuevo Extremadura* á proveerse de víveres y á recoger la correspondencia.

En él han venido, autorizados por el Sr. Almirante, los oficiales y tripulantes de los demás buques de la Escuadra que son oriundos de esta isla ó tienen en ella familias. Entre ellos, han llegado dos alfereses de Navío, hijos del Sr. Comandante de Marina, D. Fernando Barreto y del Sr. D. Esteban Arriaga.

La Escuadra visitará este puerto probablemente del 5 al 6 del próximo Febrero.

Enviamos afectuoso y cariñoso saludo de bienvenida á los señores Comandante, oficiales y demás tripulantes del *Nuevo Extremadura*.

Ha regresado de Las Palmas el eminente violinista Cab. Brindis de Salas.

El Archivero tercero del Cuerpo de Oficinas Militares, D. Ildefonso Salazar, que prestaba sus servicios en esta Capitanía General, ha dejado de existir en esta Capital.

El entierro tuvo lugar ayer, á las 4 de la tarde, concurriendo á él varias comisiones de los distintos Cuerpos de la guarnición.

La colonia inglesa de esta Capital proyecta la ampliación del cementerio británico.

A este fin ha presentado el señor D. Carlos Hamilton, á nombre de dicha colonia, una solicitud al Ayuntamiento pidiendo la cesión en venta de un solar propiedad del común y contiguo á dicho cementerio.

Delante de la pila de Puerto Escondido y enfrente de un callejón que comunica con dicha calle, está al descubierto la entrada de una cloaca.

La otra noche y como estaba apagada la única lamparilla eléctrica que alumbraba el expresado sitio, un hombre tropezó cayendo dentro de la cloaca y fracturándose un brazo.

Llamamos la atención del señor Alcalde y esperamos que dará sus inmediatas órdenes á fin de que desaparezca ese constante peligro para los transeuntes.

Ha fallecido en la vecina ciudad de la Laguna, el Sr. D. Fernando de Torres y León-Huerta, á cuya estimada familia enviamos nuestro pésame.

Ha ingresado en el manicomio provincial el alienado Santiago Olivares, vecino de la ciudad de Arucas, que con tal objeto ha sido conducido á esta Capital.

El lunes próximo recorrerá las calles de esta población, como habíamos dicho, una lucida cabalgata organizada por el Centro de Dependientes, anunciando el baile de disfráz que celebrará dicha sociedad el 1.º de Febrero en el Teatro principal, con objeto de allegar recursos para construir el edificio que se destinará á Escuelas de Comercio. Dicha cabalgata, para la cual se hacen grandes preparativos, llamará la atención por lo original.

A su debido tiempo daremos cuenta á nuestros lectores del itinerario que recorra.

Esta tarde, en la sesión ordinaria que celebrará el Ayuntamiento, se efectuarán los nombramientos de las plazas vacantes de Jardinero técnico y jardineros de varias Alamedas y Paseos.

Tenemos entendido que se han presentado algunas instancias solicitando dichos destinos.

El público ha recibido con agrado el programa de la función de esta noche. *Marina* es una zarzuela donde puede lucir sus facultades el tenor señor Pastor.

Veremos.

Con bastante concurrencia puso anoche en escena en el teatro *Viana* de la vecina ciudad, la compañía Bonoris-Duval, las siguientes zarzuelas: *Los Lobos marinos*, *La mazorca roja* y *el cuñado de Rosa*.

Enviamos nuestro pésame á don Antonio Alvarez, Profesor de Equitación del Escuadrón de Caballería, así como á su estimada esposa, por la muerte de sus dos hijos Juan Antonio y Cristina, gemelos y de 2 días de edad.

Saludamos respetuosamente á los distinguidos extranjeros Mr. Louis Proust, abogado laureado de la Facultad de Derecho y Mr. C. J. Pitard, Dr. en Ciencias y profesor de la Academia de Medicina de Tours, que han llegado á esta Capital con objeto de llevar á cabo una misión científica por encargo del Ministerio de Instrucción Pública de Francia.

El día 30 del presente mes, á las 11 de la mañana, tendrá lugar en el Gobierno civil la licitación pública de la conducción diaria de la correspondencia en carruaje de cuatro ruedas ó automóvil, entre las oficinas del ramo de esta Capital y la de Icod, bajo el tipo de 5.750 pesetas anuales.

Hoy, á las 5, termina el plazo para la presentación de las proposiciones, que deberán ir extendidas en papel timbrado de 11.ª clase.

Hemos oído que cuando termine de actuar en este Teatro la compañía Bonoris-Duval, dará en la Villa de la Orotava varias representaciones.

Actualmente se halla vacante la escuela pública de niños del Puerto de la Cruz, dotada con el haber anual de 1.100 pesetas.

Un periódico de la vecina ciudad de la Laguna recoge el rumor de que en breve será alojado en las ermitas de San Juan y San Benito de dicha ciudad, el batallón de Infantería de Gomera-Hierro.

El viernes último falleció en el Hospital de Dolores de la Laguna, una niña de la Esperanza que había sufrido varias quemaduras en el cuerpo á causa de habérsele incendiado sus vestidos.

La Asociación de la Cruz Roja de la Laguna, ha acordado arbitrar recursos para adquirir á la mayor brevedad posible, el material necesario para la extinción de incendios en dicha localidad.

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian es cuando más se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta, cuya superioridad está universalmente confirmada. Curaciones desesperadas en personas bien conocidas, que lo tomaron durante tres meses, son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de cualquier otro remedio; porque además de ser el único verdadero curativo radical del estómago y del intestino, sin engañosas acción calmante, es digestivo y purificador de los alimentos. Se debe exigir que ca a hostia tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta. De venta en la Droguería de Lorenzo Filpés, en Santa Cruz de Tenerife. Depósito en Barcelona, Ronda de San Pedro, 36.

En todos aquellos estados en que las fuerzas digestivas están debilitadas por extenuaciones orgánicas, es ocioso recomendar el uso de la Theobromina fosfatada Luque.

EL SIGLO XX: Grandes almacenes de calzado de «La Bota de París». Este nuevo establecimiento está inmensamente surtido de todas las clases más elegantes y mejores que se fabrican en cueros finísimos de Dongola, Glases, Ocasarias, Americana y piel Canadá. Para cerciorarse de la verdad rogamos al público se sirva visitar estos almacenes, citos en la calle del Castillo número 10.

La Eminencia.—Recibí como regalo de D. Casimiro Fernández, un par de tirantes con hebillas de plata, por setenta postales que presencé de los cigarrillos de La Eminencia.—Residí en esta Capital calle de San Juan Bautista, núm. 17.—29 de Diciembre de 1904. F. TRUJILLO.

TOSE EL QUE QUIERE, que no hay tos que resista 24 horas á los Discoides Pectorales Roselló. Precio de la caja, 2 reales, frasco, 6. Farmacias y Droguerías. Depósito en Canarias, Droguería de A. Espinosa, Plaza de el Constitución, Santa Cruz de Tenerife.

El Sr. D. J. Izquierdo B., de Buenos Aires, dice: «He usado la Preparación de Wampole y grandemente satisfecho de sus espléndidos resultados, la he administrado á mis propios hijos, teniendo la satisfacción de haber obtenido un éxito que no había podido conseguir con otras preparaciones.»

Sección marítima

Día 22

ENTRADA DE VAPORES

182 Inkosi, inglés, de Londres para Natal, á Hamilton y compañía.

183 Hermonthis, alemán, de Amberes para Arica, á Hamilton

184 Ardelinis, inglés, de San Sebastián, á Tenerife Fruit Agency.

185 Bathurst, inglés, de Liverpool para Whydah, á Elder Dempster.

186 Volga, francés, de Bathurst para Burdeos, á Hamilton.

187 Anversville, be ga, de Banana para Amberes, á Elder.

Registro civil

Día 24

NACIMIENTOS

José Aguirre y García, Africa Rodríguez y Béthencourt, Francisco Pérez y Bentez, José Jorge y Suárez.

DEFUNCIONES

Andrés Díaz Cabrera, de esta Ciudad 2 años (Barrio de San Andrés.—Bronco-pneumonía.

Juan Antonio Alvarez y Alvarez, de esta Capital, 2 días, Plaza de la Iglesia núm. 4.—Falta de desarrollo.

Cristina Alvarez y Alvarez, de esta Capital, 2 días, Plaza de la Iglesia número 4.—Falta de desarrollo.

Ildefonso Salazar y Sardina, de Guadajara, 53 años, casado, Duggi número 21.—Septicemia peritonial.

Georg Friedrich Wilhelm Pasch, de Hamburgo, 41 años, casado, Rambla 11 de Febrero.—Tuberculosis.

Rosario Ganges y Díaz, de la Laguna, 21 años, soltera, San Francisco de Paula núm. 4.—Tuberculosis pulmonar.

Meteorología

Observaciones hechas a las 9 de hoy
 Barómetro reducido a cero. 765'50
 Termómetro a la sombra. 18'4
 Tensión del vapor. 10'9
 Humedad relativa. 67'8
 Viento. N.W.
 Fuerza del viento. 1
 Cielo: parte cubierta, décimas. 2
 Temperatura máxima de ayer. 19'9
 Id. mínima de anoche. 13'8
 Estado del mar. Llano
 Lluvia en las últimas 48 horas milímetros. 0'9

SE VENDE

una magnífica mesa para escritorio. Informarán, San Francisco 79.

El restaurador de la salud

Medicamento infalible puramente vegetal para prevenir y curar todas las enfermedades originadas por impurezas de la sangre. Curaciones maravillosas. Muestras gratis. Informará el Agente Leopoldo E. Rojas, calle del Rosario núm. 8, Santa Cruz de Tenerife.

NO SE DESCUIDE UD.

Los varios síntomas de una condición debilitada que toda persona reconoce en sí misma, es una advertencia que por ningún concepto debería pasar desapercibida, pues de otra manera los gérmenes de enfermedad tomarán incremento con gran peligro de fatales consecuencias. Los gérmenes de la tisis pueden ser absorbidos por los pulmones a cualquier hora echando raíces y multiplicándose, a no ser que el sistema sea alimentado hasta cierto punto que le facilite resistir sus ataques. La

PREPARACION DE WAMPOLE

que es tan sabrosa como la miel y contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos directamente de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre, fortifica el sistema contra todos los cambios de temperatura, que producen invariablemente Tos, Catarro, Asma, Bronquitis, Influenza, Gripe, Palmonía, Tisis y todas las enfermedades emanadas por debilidad de los pulmones y constitución raquítica. Tomada a tiempo evita la tisis; tomada a tiempo la cura. "El Sr. Profesor Bernardo Urneta, de la Botica Frizno en la Ciudad de México, dice: Por la presente tengo el gusto de participar a Uds. que he usado en mi hijo, enfermo de Mal de Pott y por indicación del Sr. Dr. Rafael Lavista, la Preparación de Wampole, que Uds. preparan y además de que le ha hecho mucho bien, su estómago la tolera muchísimo mejor que las otras preparaciones de aceite de bacalao. Igual cosa ha pasado con algunos otros niños a quienes les he recomendado que usen la medicina de Uds." No importa qué clase de tratamiento haya tenido mal éxito en el caso de Ud. no se desespere hasta que la haya probado. Eficaz desde la primera dosis. "Nadie sufre un desengaño con esta." De venta en todas las Droguerías y Boticas.

SUBASTA

El día 15 de Febrero próximo y hora de las 12, tendrá lugar en el Puerto de la Cruz, por ante el notario D. Agustín Delgado y en el despacho de éste, la subasta por pujas a la llana de las fincas siguientes: Cuatro y media acciones de agua de la sociedad denominada *Piñito de la Helechera*, números catorce, sesenta y nueve, setenta, setenta y uno y setenta y dos, por valor de diez y seis mil pesetas.—La mitad de una casa terrera en la calle de las Cabezas de dicho Puerto señalada con el número sesenta y nueve de Gobierno; un sitio contiguo y una paja ó pipa de agua por hora de la sociedad *Las Aguas*, siendo su valor ocho mil quinientas pesetas.—Un trozo de tierra en las *Dehesas* del mismo Puerto donde dicen *Piedra Blanca* con extensión de setenta y seis áreas noventa y cuatro centiáreas, limitando por naciente callejón que conduce al lomo del Mocán y solar de D. Nicolás González Ruiz; poniente, otro callejón que dicen de la Gorbosana; norte, con el solar antes dicho y la carretera provincial y sur con tierras de los herederos de D. Juan Baeza; vale ocho mil quinientas pesetas. Otro trozo de tierra en las mismas Dehesas, con treinta y dos áreas, setenta y nueve centiáreas, limitando al naciente, camino; poniente, terreno de D. Laureano González Machado, norte, propiedad de D. Eloy Estévez y sur la carretera provincial; comprendiéndose en esta finca una casa de planta alta de reciente construcción y siendo el valor de todo veinte y seis mil quinientas pesetas. El tipo de la subasta para cada una de las fincas es el precio señalado también a cada una de ellas, y las condiciones de dicha subasta las dará a conocer el notario ante quien ha de verificarse. 3.735-3

Aviso

Dentro de breves días llegará a esta Ciudad el ya conocido comerciante D. Alfredo Guisandés, con un magnífico muestrario de todos ramos no visto aún en las islas Canarias. 3.734-3

GRAN FABRICA DE SELLOS DE CAOUTCHOUC Y METAL

DE MANUEL LÓPEZ ORTEGA--MADRID

Toda clase de sellos para bolsillo, escritorio, jabones, en relieve, etc. Prensas en seco para timbrar en relieve sin tinta, numeradores a pistón, sellos calendarios, idem lacre, autógrafos, almohadillas perpétuas para sellar, etc. etc.

Dirigirse al representante en la Provincia Félix Molowny Real, San Francisco, 32, quien presentará catálogos con precios reducidos.

Agente en los pueblos de Icod y Garachico

D. Antonio Martínez de la Peña
 San Agustín 31, ICOD.

Compañía Trasatlántica

(antes de A. López y C.)
 SERVICIO DEL MES DE ENERO DE 1905

| Nombres de los vapores | Días de salidas | Destinos |
|-------------------------|------------------|--|
| P. de Satrustegui . . . | 9 Enero 1905 | Montevideo y Buenos Aires |
| | | Cádiz, Barcelona y Génova |
| Antonio López . . . | 17 Enero 1905 | Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Puerto Limón, Puerto Cabello, Sabanilla, Curazao y la Guayra, con trasbordo en la Habana, Progreso y Veracruz. |
| M. L. Villaverde. . . | 28 Enero 1905 | Santa Cruz de la Palma. |
| | | Cádiz, Barcelona y Génova |
| M. L. Villaverde. . . | 1.º Febrero 1905 | Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona. |

Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores a las 4 de la tarde, no admitiéndose ningún conocimiento de carga después de esa fecha y hora.

Agentes, VIUDA É HIJOS DE JUAN LA-ROCHE.

GOODYEAR'S LINE

El magnífico vapor frutero **Frutera**

saldrá de Santa Cruz el 31 de Enero con destino a LONDRES.

Tiene bastante hueco disponible para fruta. Agentes.

The Tenerife Coaling Co.

CHARGEURS REUNIS

Para Montevideo y Buenos Aires saldrá el día 31 de Enero el vapor

Amiral Rigaul de Genouilly

admitiendo carga y pasajeros.

Agentes, HARDISSON FRERES

Se vende una casa en el Puerto de la Cruz donde llaman "El astillero". Darán razón en dicho Puerto en la calle Nieves Ravelo, 4 y en esta Capital, fonda España. 3.717-15

ALREDEDOR DEL MUNDO

números 292 y 93, recibidos por el último correo, se venden en esta imprenta a veinte céntimos ejemplar.

Anuncio a los Comerciantes

é industriales españoles

Se les hace presente que constituyen una garantía para el comercio los que tienen aseguradas sus pérdidas por quiebras, suspensiones é insolvencias en la sociedad *La Unión Mercantil Española*, domiciliada en Barcelona y que a todos interesa estar clasificados en la misma, así como servirse de su información comercial. Se suplica a la vez remitan a dicha Sociedad cuantos datos tengan de malos pagadores.

NUEVO SURTIDO DE IMPERMEABLES

para caballeros y niños. Precios y clases sin competencia.

MELLENDEZ

19, Cruz Verde, 21

Sucursal en La Laguna, San Juan n.º 1

FERNÁNDEZ Y PADILLA DENTISTAS

Horas de oficina: de 8 mañana a 5 tarde

Teléfono número 260. Calle del Norte número 1

Pastillas antisépticas "EVANS"

Remedio eficaz para resfriados, tos y toda afección de garganta. Alivio rápido en los ataques de tos ferina, asma y bronquitis.

Guardarse de las imitaciones

Único depositario: A. Espinosa, Droguería,

Plaza de la Constitución, Santa Cruz.

ADVERTENCIA: En confirmación de lo dicho acerca de la eficacia de estas pastillas, el señor Espinosa tiene muestras para dar gratis por una sola vez a quien las pida.

BAZAR TAORO

Esquina a las calles de San Francisco y San José

CALADOS DEL PAIS, tanto en el mejor hilo irlandés, como en calidades más económicas. GRAN SURTIDO. Se sirve con puntualidad cualquier encargo de tamaños y formas especiales. La marca «TAORO» es la conocida por todo el mundo como la que ofrece absoluta garantía. Los trabajos se ejecutan por las obreras de más práctica empleadas por muchos años por los iniciadores de esta clase de labor.

Cigarras, tabaco y cigarrillos

Tarjetas postales, fotografías y albums de vistas de Tenerife

Artículos de fantasía, etc. etc. PRECIO FIJO

BAZAR TAORO

At the corner of the Calles de San Francisco & San José Santa Cruz Tenerife

TENERIFFE WORK

In best Irish Linen & also in cheaper qualities

LARGE SELECTION

Prompt attention paid to orders for Special sizes & shapes

The mark «TAORO» is known throughout the civilized world as the best guarantee of

GENUINE TENERIFFE WORK WITHOUT FLAWS

These goods are made by the most experienced Workers who are employed by the

PIONEERS OF THE INDUSTRY

GIGARS, TOBACCO & CIGARETTES, POST CARDS, PHOTOGRAPHS, BOOKS OF VIEWS, SOUVENIRS ETC. ETC.

ENGLISH, FRENCH & SPANISH SPOKEN

REASONABLE FIXED PRICES

Cordial de zumo de limas marca "Montserrat"

Esta bebida se recomienda como tónica y refrescante, teniendo una venta considerable en todas partes, especialmente en climas cálidos, donde es una verdadera necesidad para la conservación de la salud. Mezclada con agua natural de seltz, sustituye con ventaja a toda clase de limonadas.

Insistase en la marca «MONSERRAT», que se garantiza como pura, rechazando sustituciones inferiores, que pueden ser dañinas.

Depósito para Tenerife

Hijos de Ruiz de Arteaga, Santa Cruz

De venta { Laguna, Luis Pozuelo.

Puerto de la Cruz, Wildpret Bros.

Elixir Estomacal

de Saix de Carlos, farmacéutico y médico. Curación segura del 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago ó intestinos. Once años de éxitos. De cuantos medicamentos se preparan para las enfermedades del estómago ó intestinos, el único que positivamente cura, es nuestro ELIXIR ESTOMACAL, hace desaparecer en pocos días el dolor del estómago, acedia, vómitos, inapetencia, diarreas, etc., etc., curando la úlcera del estómago, las dispepsias, gastralgias y catarros intestinales, favorece la secreción del jugo gástrico, normaliza las digestiones difíciles y es un tónico tan poderoso que los enfermos crónicos que lo toman, a los ocho ó diez días notan más agilidad, aumento de fuerzas y de apetito, siendo muchísimos los que han obtenido una completa curación después de 25 años de sufrimientos y sin haber encontrado alivio con ninguno de los específicos que se concocen, pues son la mayor parte calientes y los mejores solo producen algún efecto mientras se usan. Es además, efecto seguro contra el mareo, tomando una cucharadilla de las de café momentos antes de embarcarse y después de estar a bordo repetir la dosis cada vez que se sientan náuseas. Depositario para las islas Canarias, Farmacia de Serra.

Hacia dos días que el doctor Stern y la señora de Rieulles se hallaban dominados por una gran inquietud, debida a la desaparición de Gastón.

Amelia, que sabía a qué atenerse, parecía no menos sorprendida que su madre de la ausencia inexplicable del hijo de su tutor.

Ninguno de los criados pudo dar la menor explicación.

La joven esperaba con febril impaciencia el momento tan próximo del regreso de Gastón, y con no menos deseo la visita oficial de la duquesa y del duque de Hallali.

Había reflexionado mucho, pesado todas las razones, y hecho provisión del valor y de la fuerza necesarias para llevar a buen fin el acto de voluntad que se proponía cumplir.

Cuanto más insuperables se hacían los obstáculos, tanto más aumentaba su amor y su energía por la resistencia.

La mañana del tercer día pasó lentamente.

El reloj de la iglesia de Bellavista dió las doce.

—Dentro de hora y media Gastón estará aquí,—se decía la señorita de Rieulles.

Y fué a pasearse por el parque a esperar su llegada.

Entre tanto, hé aquí lo que pasaba en Pregny, en la villa de las Rosas.

Gontrán, desde el día siguiente al de su desmayo, se encontró repuesto por completo.

Animado por las palabras de su madre, que lo había enterado de la visita de Gastón y del objeto de la misma, sentía renacer sus fuerzas, al mismo tiempo que sus esperanzas.

No podía adivinar los proyectos de Amelia, pero que su confianza en el amor de la joven estaba perfectamente colocada.

El jefe de estación le vió.

—Ese es nuestro hombre,—dijo el comisario.

Esté se adelantó hácia el viajero, le saludó y le preguntó:

—Caballero, ¿soy vos el señor Gastón Stern?

—Sí, señor.

—¿Sois vos quien ha sido víctima de una tentativa de asesinato cerca de Laumes?

—Sí, señor.

—Tened la bondad de seguirme a mi oficina.

—¡Seguiros!—repitió el joven con inquietud.—Es que, caballero, no puedo perder el tren...

—No puedo dejaros partir sin haberos interrogado.

—Mi presencia en Ginebra es indispensable.

—Y yo, caballero, tengo que cumplir un imperioso deber.

Gastón palideció. No podría pues llegar a Bellavista; según se lo había prometido a Amelia.

El caso le parecía, desolador, pero preciso le era someterse.

Siguió, pues, al comisario al cuarto de este último.

Allí se vió obligado a decir su nombre, y demás circunstancias personales; en seguida empezó el interrogatorio.

—¿Dónde habéis tomado el tren.

—En París.

—¿Estabais solo en el departamento, al partir el tren?

—Sí.

—¿En que estación ha subido a vuestro lado el hombre que os ha herido?

—Lo ignoro... Estaba dormido... Cuando entré abrí los ojos, pero los volví a cerrar y no me desperté hasta el momento en que sentí una mano que se introducía en el bolsillo de mi abrigo

